

Qu'est-ce que l'Annonciation, fêtée tous les 25 mars ?

Par [Rudy Ventura](#)

 **Mise à jour** 12 mai 2025 à 14h36
Publié 24 mars 2025 à 21h21

 Lecture en 5 min

[J'écris un commentaire](#)

[Ajouter à ma sélection](#)



© Paolo Gallo / stock.adobe.com

Vous aimez cet article?

[ABONNEZ](#)

Tous les 25 mars, l'Église commémore la fête de l'Annonciation : le jour où l'ange Gabriel annonce à la Vierge qu'elle enfantera le Messie. Comment les textes bibliques éclairent-ils cet événement ? La réponse de Michael Langlois, spécialiste de littérature hébraïque et araméenne et chercheur au CNRS.

Qu'est-ce que l'Annonciation ? Que nous en dit la Bible ?

L'Annonciation, c'est l'annonce à la Vierge Marie qu'elle va donner naissance au Christ, le Messie tant attendu. Celui qui fait l'annonce, c'est l'ange Gabriel. Il ne sera mentionné que cette unique fois dans le Nouveau Testament. Mais il est connu des Juifs, étant apparu déjà dans l'Ancien Testament, dans le Livre de Daniel ou également dans le Livre apocryphe d'Hénoch [écrit par l'arrière-grand-père de Noé et non reconnu par l'Église catholique]. Cette annonce d'une grossesse miraculeuse de Marie, vierge et non mariée, fait écho à des traditions religieuses connues, comme la naissance miraculeuse de Noé dans ce Livre d'Hénoch.



Mais le texte biblique nous donne très peu de détails sur cette rencontre entre Marie et Gabriel, notamment dans l'Évangile de saint Luc. Il dit seulement que la scène se passe à Nazareth. Si bien qu'aujourd'hui, deux églises de l'Annonciation y coexistent. L'une, catholique - la Basilique de l'Annonciation – se trouve sur l'emplacement supposé de la maison de la Vierge ; et 100 mètres plus loin, s'élève également une église grecque-orthodoxe, près du puits de ladite maison. La tradition voudrait, selon le Protévangile de Jacques, que Gabriel se soit manifesté près d'un puits.

Dans la Bible, Luc retranscrit le dialogue de cette annonce. Gabriel apparaît et salue Marie. Elle est surprise de cette salutation, et ne comprend pas tout de suite que c'est un ange qui lui parle. Cette salutation et cette annonce d'une grâce miraculeuse sont celles que l'on retrouve aujourd'hui dans la prière du « Je vous salue Marie », qui reprend la phraséologie du dialogue. En réponse à cette annonce, Marie entonne un cantique pour rendre grâce au Seigneur. Ce chant, qui rappelle le cantique déjà entonné par Anne, mère du prophète Samuel, dans l'Ancien Testament, restera célèbre dans le christianisme [sous la forme du Magnificat].

Newsletter "Le Pèlerin"

Enquêtes | Rencontres | Voyages | Écologie | Culture | Patrimoine
Ne ratez plus rien de nos actualités!

[Je m'inscris](#)

À LIRE AUSSI



Pellevoisin, Pontmain, Le Laus, La Salette, Lourdes. Ces 5 lieux où la Vierge Marie est apparue officiellement en France



Que nous disent l'archéologie et la Bible de cet événement ?

L'archéologie ne nous dit presque rien, voire rien du tout. Pour preuve, l'existence de la ville de Nazareth elle-même [à l'époque de l'Annonciation] est questionnable. La ville n'est pas mentionnée avant cette scène. Souvent l'archéologie ne donne presque rien sur l'historicité des personnages bibliques ou de ces événements, hormis un contexte qui explique les croyances, les attentes spirituelles ou les modes de vie de cette époque. Parmi, les manuscrits de la Mer Morte, découverts à Qumram, un texte en araméen, la langue du Christ, annonce la venue du Messie, du « Fils du Très-Haut » avec une phraséologie identique à celle du texte de l'Annonciation. À l'époque supposée de l'annonce de Gabriel à Marie, il y a dans le judaïsme une véritable croyance dans la venue d'un sauveur, descendant du roi David et qui sera appelé « Fils de Dieu ». Ces éléments de contextualité aident, a minima, à mieux comprendre le texte biblique de l'Annonciation.



[Accueil](#)



[Fil d'info](#)



[Newsletters](#)

À LIRE AUSSI

Qu'est-ce que la présentation de la Vierge Marie au Temple ?



Du point de vue de l'Histoire, on ne sait aussi rien sur l'historicité de cet événement et de ces personnages. Les vestiges archéologiques sont très rares. Les personnages [Marie, Joseph] aussi sont compliqués à retracer. Ils n'étaient que des simples citoyens, des gens du petit peuple qui ne vivaient pas dans des palais. Le prénom Marie était le plus donné à l'époque – statistiquement, une femme sur quatre. Difficile donc de savoir qui était vraiment la Vierge. À Nazareth, la basilique catholique est construite sur les vestiges archéologiques d'une vraie maison. En revanche, il est impossible de savoir si cette maison est bien celle où a eu lieu l'Annonciation.

LIRE AUSSI

[Chandeleur, Présentation de Jésus au Temple, Journée mondiale de la Vie consacrée... que fête-t-on ce dimanche 2 février ?](#)



[Qu'est-ce que la Visitation de la Vierge Marie ?](#)



[Qu'est-ce que la fête de l'Assomption de la Vierge Marie ?](#)



Les mots-clés associés à cet article

Suivez-nous pour ne rien rater de l'actu !



[Rudy Ventura](#)
